
香港文匯報訊（記者 廖穎琪）僱員在工作地方說「鹹濕」
故事、播放色情電影、以裸體照作電腦桌面牆紙等都可能構
成性騷擾罪行。僱主別以為一句「不知情」便毋須負法律責
任，平等機會委員會昨日指出，僱主應制定性騷擾的實務守
則、投訴機制等，盡可行的方法去防止事件發生，否則可能
被控及索償，索償金額更可能逾百萬。平機會昨日公布商界
制定性騷擾政策的調查結果，調查回應相當冷淡，97%問卷
石沉大海，坦言缺乏廣泛代表性。

發商界問卷97%無回應

平機會於今年6月至8月向逾6,000間公司發出問卷，結果
僅收回198份，約70%是大型企業，其餘為中小型企業，
受訪的行業包括零售、專業服務、建造業及貿易等。在

198間有回應的公司中，只有113間有制定性騷擾政策聲
明，其中51間並未提供詳細資料，難以確政策是否有效落
實執行。
至於沒有制定相關政策的85間公司中，近半認為無急切需

要，而近40%更從未想過制定。被問到短期內會否制定性騷
擾政策，不足20%公司稱擬制定。
平機會政策及研究專責小組召集人謝永齡昨日於記者會上

表示，曾於全港學校作同類型調查，回應率達20%，反觀商
界的回應相當冷淡，可見商界忽視問題，但商界是權力不
平均的地方，更易出現性騷擾，「例如上司對下屬暗示以
某些行為換取升職，作為交易」，而平機會去年共處理了
316宗《性別歧視條例》下關乎僱傭範疇的投訴個案，當中
37%與性騷擾有關。

怕制定惹閒話 出事損害更大

平機會政策及研究主管朱崇文指出，性騷擾在《性別歧
視條例》下是違法行為，僱主應就防止工作間的性騷擾制
定清晰政策，採取合理可行的措施去防止此等行為，否則
僱主或需就其僱員的性騷擾行為負上轉承責任，包括被控
告及索償，曾有個案的索償金額達7位數字。他又補充，
有公司怕制定性騷擾政策後，外界會誤以為該公司經常發
生性騷擾，但事實是「紙包不住火，一旦曝光，經傳媒報
道，對公司聲譽造成的損害將會更大」，建議僱主防患於
未然。朱崇文續建議僱員，若遇到上司或同事以言語挑逗
或說話要脅赴約會等，可以錄下對話，作為日後舉證之
用。
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香港文匯報訊（記者　文森）環保署資助小巴及的士
更換催化器計劃，本月中開始接受申請，但的士小巴權
益關注大聯盟不滿政府要車主到指定車房更換新的催化
器，又認為有車房成立有限公司圍標，企圖壟斷。大聯
盟約30名成員於昨日到政府總部門外抗議，大聯盟主席
黎銘洪要求政府取消投標，讓司機自行選擇由機電署認
可的車房進行安裝。

資助款式有別 開車或「死火」

的士小巴權益關注大聯盟約30名成員於昨日駕駛及乘
坐逾10輛小巴及的士到政府總部門外抗議，不滿環保署
在資助的士小巴更換催化器的事件上，招標時黑箱作業
沒有諮詢，結果52個中標車房中，有33個是分別由2間

公司所有，懷疑有人圍標，企圖壟斷。
大聯盟又指政府資助的催化器性能與原廠有差別，採

用後會有「死火」的情況，擔心安裝後會引起車輛性能
問題。黎銘洪要求政府取消投標，容許司機自行選擇由
機電署認可的車房進行安裝，並可以補差價安裝原廠催
化器，及自行選擇車房做有關工序。

香港文匯報訊（記者　文森）馬尼拉人質事件死者家
屬及生還者早前入稟法院，控告菲律賓政府、前馬尼拉
市長及菲律賓警察總長等9人，向他們索償。本港高等
法院昨天以國家豁免權為理由，將菲律賓政府剔除於訴
訟案被告人名單。原訴一方代表於庭外表示會考慮上
訴。

享「絕對豁免權」法官直言沒勝算

殉職領隊謝廷駿母親李美珍、傷者易小玲及陳國柱等
人，早前入稟高等法院，控告菲律賓政府、前馬尼拉市
長林雯洛、前馬尼拉警察總長馬格蒂拜等共9人，他們
均在早前菲律賓司法部調查報告中被點名批評的官員。
原訴一方的代表大律師張耀良昨首先向法庭申請以閉

門方式處理，惟法官包華禮拒絕，同時認為原訴一方其
實於案件一開始已沒有勝算可言，惟張律師仍然希望可
將案件押後4個月，以處理將菲政府納入為答辯人的事

宜，希望屆時可向法庭報告進展。但包官認為，於香港
回歸後，香港政府對有邦交國家所涉及的訴訟，會給予
「絕對外交豁免權」。

法庭有責拒司法濫用 續向8被告提訴訟

原訴一方現階段未能顯示，他們能夠使菲政府有意參
與訴訟，或者菲政府有放棄豁免權的意圖，何況原訴一
方於文件中也承認事件是中國香港與菲律賓之間的事，
由於案件的控訴看似不會成功，法庭有責任拒絕司法程
序受到濫用，所以也不容許原訴一方申請將案件押後4
個月，並下令剔除菲國政府的訴訟，訴訟方可繼續向其
餘8名被告提出訴訟，法院給予原告人42天，向各被告
送達入稟狀，追討賠償。
香港大學法律學院首席講師張達明表示，外交豁免權

是絕對豁免權，香港法律不能凌駕另一國家，事件只能
透過外交途徑解決。

高院剔除對菲政府申索

香港文匯報訊（記者 文森）屋宇署決定暫時不清拆
土瓜灣啟明街唐樓有結構危險的露台，只會做圍封及
用樁柱進行加固工程，並拿取樣本化驗及進行勘測大
廈主體結構，屋宇署會如期今日向法庭申請封閉令，
居民仍要先遷出單位。住戶不滿屋宇署只有一個星期
通知，向立法會申訴求助，要求延遲封閉令及安排恩
恤安置。

洗衣店：圍封怎做生意？

在啟明街51號地下，屋宇署貼出告示指，警方今日會
執行封閉令，呼籲住客盡快遷出，再於星期六日返回單
位執拾物品，否則全部當成垃圾，而屋宇署會安排社工
協助受影響人士。有住戶表示，即使今日警方上門執行
封閉令，他們都會堅持不會搬走，並於昨晚舉行居民大
會商討對策。居民林婆婆表示心意已決，「我不會搬，
叫我搬去哪處？我認為不用圍，『整 只有3年』，沒有
人動它(露台)，今年一定不會跌下來」。
經營洗衣店的黃女士表示，會留到最後一刻，「至今

都沒有甚麼打算，沒有想過要搬走，即使日後可搬回來

都沒有用，我要維持生計，所有搵食機器都在店內，突
然間被圍封，怎樣做生意呢！」商戶譚先生表示，屋宇
署未有向他們賠償，「幾天通知就要我們拿走全部家
當，搬遷賠償誰負責？不可能話走就走」。

樁柱加固露台 取樣勘測結構

封樓結果沒轉機，不過露台可暫時逃過拆卸命運，屋
宇署原先建議要先拆除結構危險的露台，再入屋驗樓，
但經過連日與居民商討，決定暫時只圍封及用樁柱加固
露台，再用大型機器拿取樣本勘測結構，不用拆卸，但
大廈進行加固期間，居民仍然要暫時搬走。屋宇署表
示，由於暫時不需要清拆樓露台，圍封勘測過程比較
短，少於原先預計的5個月時間，會考慮讓居民搬回單
位等候驗樓報告。有當區區議員表示，屋宇署早前開會
時透露，居民需要搬離3個星期，驗樓報告需時2個月才
有結果。
居民一直都想巿建局協助重建大廈，巿建局表示，已

與居民開過4次會議，不過，根據巿建局重建條例，暫
時不能透露會否重建大廈。

工聯會於7月至8月份期間以問卷調查形式訪問
了32間殘疾人士機構，其中12間機構統計過

其會員的成功就業率，11間機構就業率低於50%，
當中只有一間就業率為41%至50%，3間有31%至
40%，4間有21%至30%，另外有2間就業率更低於
10%。

工種少被迫「大材小用」

其中，「就業成功率低」及「行業工種選擇少」
是受訪機構最常收到會員求助的項目，鄧家彪表
示，現時大部分殘疾人士的工作都是派傳單及其
他簡單工作，但其他有很多殘疾人士擁有高學歷
及技能，工種太少令他們被迫「大材小用」。
調查亦就政府推出的就業措施評分，結果顯示

「最低工資殘疾人士評估機制」及「社會福利署
個人電腦中央基金」被評為不合格，在5分滿分
中只獲2.3分，其他「勞工處展能就業科」及「就
業展才能」計劃只取得2.5分勉強合格分數。

「低資殘疾評估」易被標籤

香港精神康復者聯盟副主席鄺志輝表示，每年
只有約200人參加「最低工資殘疾人士評估機
制」，使用率偏低，他形容參加評估就如自認價

值比常人低，容易被人標籤，加上最低工資並不
是僱主是否聘用殘疾人士的主要因素，所以該計
劃無助殘疾人士就業。
另外，調查中又顯示「殘疾人士八達通$2乘車

優惠」最能夠改善殘疾人士的生活，5分滿分中
獲得4.5分，其次為「傷殘津貼」得3.6分。
鄧家彪促請政府重新檢視各種殘疾人士就業的

措施及政策，包括允許殘疾人士按其需要，可多
次參加培訓計劃，避免因病發後無法重投社會。
政府亦可以帶頭聘用殘疾人士，讓更多有能力的
殘疾人士加入公務員團隊。

勞福局：本年度增撥480萬元助培訓

對於被指針對殘疾人士的措施不足，勞工及福
利局回應指，政府一直以來均歡迎殘疾人士申請
政府職位，並盡可能安排殘疾人士擔任合適工
作，以協助他們融入社會，同時在2013/14年度開
始，已增撥480萬元，以提高殘疾人士在職培訓
計劃及「陽光路上」培訓計劃下的就業見習津貼
及在職試用工資補助金。截至2013年6月，社署
的「創業展才能」計劃共成立了76個業務，創造
了超過820個就業機會，其中超過580個職位是為
殘疾人士而設。

不拆露台樓照封「危樓」住戶拒搬

懶定性騷擾守則 僱主或被罰百萬

香港文匯報訊（記者　王維寶）本港失業率已下降至3.5%，但殘

疾人士的就業率仍然未見改善。工聯會於7月至8月期間，訪問了32

個殘疾人士機構，當中絕大部分機構會員的就業率低於50%。機構

對政府推出的12項就業措施評分後，有4項不合格及勉強合格，無

助殘疾人士求職。工聯會立法會議員鄧家彪昨日表示，現時政府一

系列就業政策未能針對群眾需要，要求當局檢討現時的殘疾人士就

業政策。
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工聯：傷殘就業不足50％

香港文匯報訊（記者 鄭治

祖）公立醫院求診病例不斷
增加，急症室、普通科門診
服務爆滿，嚴重影響了醫療
服務水平。新界社團聯會理
事長陳勇，社區幹事葉文
斌、曾錦銓、高俊傑等20多
名代表昨日向政府請願，期
望政府全面檢討醫管局的運
作，在聯網制度、資源分
配、醫護人員不足等方面作
出改善，以提升本港公營醫
療服務質素。
新社聯代表表示，隨 人

口老齡化，近年本港市民對
公營醫療的需求日益增加。
雖然政府適時增建醫療設
施，並改善服務，但仍然未
能趕上現時社會的需求。政
府已成立了醫管局檢討督導
委員會，負責本港未來的醫
療改革，應趁機全面檢視現
時的醫療制度，提高本港的
醫療服務水平。
新社聯建議按人口比例，

合理配置醫療資源；面對人
口老齡化，政府應適時制定
長者醫療政策，包括為長者
提供牙科醫療服務；在資源
不足的情況下，政府要增撥
資源，增建醫療設施，增加
病床；改善前線醫護人員待
遇，減少流失；制定公私營
醫療合作措施，分流病人；
改善聯網制度、資源錯配等
問題，提升服務水平。
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